

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 18.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.073

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Martes 13 de Abril de 1909.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## NOTAS Y COMENTARIOS

### Elecciones municipales

El actual gobierno no ha podido llevar a cabo las elecciones municipales con la nueva ley de régimen local. Desde últimos del año anterior se ha venido demorando la publicación de la convocatoria, esperando que estuviera aprobado el proyecto en ambas Cámaras parlamentarias. Salido del Congreso con numerosas modificaciones, se esperaba que el Senado prestara su conformidad, con ligerísimas variantes, después de breves discusiones; pero los hechos han venido a echar por tierra todos estos cálculos: el proyecto de Administración local es detenidamente discutido, no llevando trazas de una pronta terminación del debate.

En estas circunstancias se ha publicado el Real orden convocando a elecciones municipales para el día 2 de mayo próximo. Los proyectos del señor Maura, por esta vez han tenido un contratiempo, y según parece, ha resultado llamar a nuevos concejales para sustituir a los que debían cesar en 1.º de enero del año actual.

Pocas elecciones serán las que se hayan convocado con menos de un mes de antelación, tiempo escaso para preparar los trabajos electorales. Así las circunstancias lo han querido y ellas harán que se despliegue mayor actividad en todo lo concerniente al caso.

Estas elecciones no han despertado, en nuestra localidad, el interés de otras. Las causas son manifestadas: los concejales que se elijan serán de una vida breve, nos referimos a su vida municipal. Se supone que el Ayuntamiento que se forme durará el tiempo necesario que se invierta en aprobar el proyecto de Administración local y el de preparar las elecciones de conformidad con lo que se dispone en dicha futura ley. Calculamos que todo ello invertirá unos meses, tal vez sólo hasta fines de diciembre. ¿Con qué interés se ha de ir a la lucha?

En contra de esto, existe el interés de los partidos, que no es el mismo del de los candidatos. Las próximas elecciones municipales, que se han de verificar conforme a la nueva Ley electoral, y adoptándose al nuevo censo, serán la piedra de toque; unas elecciones de prueba para las que en breve han de tener lugar con la nueva Ley de régimen local.

En las elecciones del día 2 de mayo el voto es obligatorio. Ello implica un cambio completo en nuestras costumbres electorales. Desde los trabajos preliminares de las elecciones, hasta la formación de las mesas electorales, todo se ha variado. Entramos en una nueva era política. Quien no acuda a su voto a las urnas, siempre que esté en el censo, sufrirá las penalidades que se marcan en la nueva Ley electoral. ¿Se comprende ahora, con cuánto interés esperarán los partidos el resultado de estas elecciones? Ellas señalarán la filiación política de los Ayuntamientos que se han de elegir de conformidad con la nueva Ley de Administración local.

Por esto no encontramos extraño, sino cosa muy natural, el acuerdo tomado anoche por el partido conservador de ir a la lucha sin inteligencia con ningún otro partido. De esta manera, conocerán los conservadores la fuerza electoral con que cuentan, toda vez que ahora les es completamente imposible saber la causa de la transformación radical que ha sufrido el censo electoral. Y lo que decimos del partido conservador lo hacemos extensivo a los liberales y republicanos.

Seguirán estos dos partidos el camino de los conservadores de ir solos a la lucha, o por el contrario, se unirán para estas elecciones y para desarticular una política en el Ayuntamiento? He aquí lo que todavía no se puede decir, aunque nada de extraño fuera, toda vez que hace unos meses estuvieron ya al habla con motivo de los preliminares del bloque de las izquierdas.

En resumen: las elecciones próximas, según llevamos dicho, aunque poco satisfactorias para los candidatos (puesto que poco tiempo se les augura de ser concejales) serán la prueba para las primeras elecciones que se verifiquen con la nueva Ley de régimen local; el interés de los partidos, está pues, en saber con el número de votos con que cada uno cuenta.—V.

## Variedades

### Estación de verano

Será el polo Norte una estación de verano capaz de hacer competencia a las demás estaciones y playas? Según lo que ha dicho el señor Melvin Vaniman a un redactor del *Daily Express*, parece que sí. Ese señor, que tiene la manía de las exploraciones, espera que podrá ir al polo Norte desde la isla Danesa y regresar al punto de partida en tres días, gracias a un enorme globo dirigible del tipo Wellman. La distancia de la isla Danesa

al polo Norte es de 700 millas, y el dirigible, que tiene una longitud de 64 metros y un motor de 80 caballos, podrá recorrer sin detenerse, una distancia de 2.000 millas. Llevará tres exploradores, una gran cantidad de gasolina, tres trineos, diez perros de tiro y provisiones para seis meses. Melvin Vaniman desea marchar pronto. Apenas se cierre la exposición aeronáutica de Londres, en la cual se halla expuesto, el aerostato será trasladado al punto de donde debe partir para la conquista del Polo. Si esa expedición no fracasara a última hora, como la de Wellman, pronto sabremos lo que hay en uno de los extremos del eje de la Tierra.

### El comercio de los tulipanes

El cultivo y el comercio de los tulipanes ha adquirido en Holanda proporciones enormes. La manía de los tulipanes hace que muchos holandeses cometan verdaderas locuras. Un jardinero de Leida sólo tenía un tulipán pero ¡qué maravilla de color y forma! El jardinero—cuando *Je sais tout*—conoció a un banquero, el señor Burman, que era el mejor aficionado a tulipanes de todos los Países Bajos. El tulipán del jardinero Graaf quitaba el sueño al potentado. Iba a celebrarse un concurso que ofrecía un premio de 50.000 pesetas al tulipán más hermoso, y el banquero se moría de envidia pensando que Graaf alcanzaría el premio. Sin vacilar se avista Burman con el jardinero y le ofrece darle inmediatamente 50.000 pesetas por su tulipán. El jardinero vacila, pero cede y cobra. Lleva el tulipán al comprador y éste, en presencia del jardinero y de su mujer, arranca la planta de la maceta y la pisotea. Graaf llora de sentimiento y de ira al ver aquella profanación.—«No flores, tonto, dice la esposa, dentro de tres años obtendrás el premio». Y así fué: Tres años después la Sociedad hortícola daba a Graaf el primer premio por haber presentado el más bello tulipán. ¿Cómo se produjo el milagro? Mientras el banquero pisoteaba la planta, se desprendió de ella un retoño y lo recogió sin que nadie lo advirtiera la mujer de Graaf.

### Diferencia de horas

La diferencia de horas entre dos países les sabe todo el mundo que es uno de los datos de que se sirven los marinos para conocer la situación del barco en un momento determinado. Una de las horas, la que corresponde al sitio donde se encuentran en aquel momento, se halla por medio de un aparato llamado el sextante y mirando con él al sol ó a una estrella ó planeta.

La otra hora, la correspondiente al puerto donde se halla el Observatorio de la nación, está confiada a la buena marcha de varios cronómetros.

Pero por muy buena que sea ésta y por bien estudiada que esté, esta hora se halla el punto vulnerable del método. Para evitar errores en lo posible, y cuando más falta hace la exactitud en las recaladas, el Estado de Canadá se propone dar, por medio de la telegrafía sin hilos, la hora del Observatorio diariamente; con lo que presentará un señalado servicio a los barcos que, pudiendo recibirla, se hallen cerca de tomar aquellos puertos.

### Diálogo

Un tonto solía repetir los chistes ajenos pero con tan mala memoria y tan poca gracia, que los echaba a perder. De él dice un amigo suyo:—Le dais un chiste, y os lo devuelve en el acto convertido en necesidad.

### Centellas.

## FANTASÍA DE FLAMMARION

Paris 11.—El popular astrónomo y escritor Camilo Flammarion, insistiendo en su idea de abrir un pozo todo lo más profundo posible para hacer exploraciones en dirección al centro de la tierra, publica en *Le Matin* un artículo para explicar de una manera teórica la manera de practicar la excavación.

Teniendo en cuenta la probable profundidad del pozo, éste habría de ser anchísimo y de doscientos a trescientos metros de diámetro aproximadamente. Se mantendría la boca sin deformar mediante un blindaje anular de hierro, de bastante espesor para resistir grandes presiones, y el pozo habría de ser abierto en las cercanías del mar, con objeto de echar al agua los escombros extraídos y que serían conducidos por un ferrocarril construido *ad hoc*. Dicho se está que el pozo habría de distar algunos kilómetros de la costa para evitar las filtraciones marinas.

Los parajes más adecuados para la obra según el eminente propagandista, serían las landas francesas y algunas llanuras de Holanda, Bélgica y Rumanía.

Calculando que la temperatura de la corte terrestre aumenta un grado por cada 33 metros de profundidad, se encontraría la temperatura del agua hirviendo a tres kilómetros de la superficie del globo, y aún sería necesario profundizar más para explotar bien las condiciones y disposición de la corteza.

Es necesario prever que constituirían grandes obstáculos las corrientes de agua subterráneas y los hundimientos de rocas y tierras antes de llegar a grandes profundidades.

Opina Flammarion que ese trabajo maravilloso y costoso se podría ejecutar sin desembolsar un céntimo más que ahora ninguna nación. Bastaría utilizar para las faenas soldados de todos los países en tiempo de paz, formando una legión internacional de militares escogidos y prácticos en los diferentes oficios de aplicación para el caso, y distrayendo del presupuesto de la Guerra de cada na-

ción, y en la proporción debida, los millones necesarios para adquirir el material. Tol vez así se comenzaría a cambiar paulatinamente la aplicación de los presupuestos de Guerra y se acabase por dedicarlos totalmente a obras útiles, suprimiendo las luchas internacionales para siempre.

Termina Flammarion reconociendo que todo lo expuesto en el artículo es un sueño.

### DESPUÉS DEL DESASTRE

## «La Patria ha muerto!»

El Ejército y el Gobierno.—Los comitadidos.—Cómo nace la Joven Servia.—El porvenir de Montenegro.

Belgrado, 3.—Al anuncio de la anexión de la Bosnia y Herzegovina, en octubre último, alguien colocó en la estatu ecuestre del Príncipe Miguel Obrenovich, que orna la más bella plaza de Belgrado, una bandera servia llevando esta inscripción: «La Patria está en peligro». En la noche del día en que se leyó ante la Skupchtina la Nota de Servia a las potencias, aquella bandera desapareció. «El mismo que la había izado juzgó que era una profanación conservar en aquel sitio. La Patria ya no está en peligro. La Patria ha muerto».

Los oficiales del 4.º regimiento de Caballería, destacado en Kralievo, han enviado su dimisión. El ministro de la Guerra ha respondido quitando el mando al coronel. En cuanto a los oficiales, quedan dueños de retirarse del servicio individualmente; pero se les ha prevenido que de insistir en su manifestación colectiva, ésta sería considerada como un acto de rebelión. Algunos oficiales de la guarnición de Belgrado han imitado el ejemplo de aquéllos.

Los comitadidos macedonios, que sólo en Belgrado son en número de 400, rehúsan entregar sus armas. El Gobierno no sabe cómo resolver este conflicto. La opinión pública y la Prensa claman contra el Rey, contra el Ministerio y contra la Skupchtina. Del Montenegro llega la noticia de que el Príncipe Nicolás concepitúase desligado de sus compromisos con Servia y propónese tomar la causa del servismo por cuenta propia. Esto sería un rudo golpe para la Servia y para su dinastía. Hace medio siglo, el ministro Risitch soñó en hacer de Servia el Piemonte del servismo. El fomentó la formación de la *Omladina*, especie de Joven Servia, a ejemplo de la Joven Italia de Mazzini. Con fortuna varia funcionaron los Comités; la organización acabó por extinguirse; mas a pesar de las vicisitudes por que ha pasado este país, siempre lo miraron los servios de Turquía y los servios del Austria como el foco del irredentismo, como el núcleo de donde iba a brotar la nación futura, la gran Servia unificada. El Montenegro pudiera muy bien erigirse en Piemonte de las aspiraciones servias.

La política profesional no ha causado en el Montenegro tantos estragos como aquí. Aquél es todavía un cuerpo relativamente sano, donde los gérmenes de infección no han podido generalizarse. Por el contrario, la Servia es víctima de la política y de los políticos. Refiérense que a poco de sustraerse este país al yugo otomano, sobrevinieron los *kapatusch*, hacia los cuales la población rural, la verdadera población servia, patriota y valiente, sintió instintiva aversión. *Kapat* significa gaban, chaqueta larga, vestimenta exótica, y las gentes vestidas a la europea, en oposición al traje nacional de los servios, recibieron el nombre de *kapatusch*. En este cambio de indumentaria, los viejos, los irredutibles, los que habían defendido la tierra natal contra los osmaulis, adivinaron vagamente como una deformación del alma servia. Poco a poco, las ciudades pobláronse de *kapatusch*, es, a saber, de mercaderes, abogados, profesores, doctores en toda especie de ciencias, ingenieros, periodistas y otros intelectuales a la moderna. Creáronse Universidades, Academias, Museos, Bancos con nombres enigmáticos, instituciones de diverso jaez alojadas en monumentales edificios.

Este fué el triunfo de los *kapatusch*, a cuya manutención y entretenimiento proveen las cuatro quintas partes del presupuesto de la Nación. El pueblo es siempre el mismo. Es el labriego que cultiva el suelo nacional, y constituye en este país la única fuente de producción. Es el hombre sencillo, que se deleita con los cantos heroicos al son de la guzla, que paga los impuestos y se bate cuando hay ocasión, por la Patria y por la raza, cuyo glorioso pasado conoce, y en cuyos gloriosos destinos cree. Los conductores de este pueblo son los que han variado. Ellos son hoy personajes a la moda austriaca, con la mentalidad austriaca. Son generales devotos de la gran tética, son ministros que se juzgan grandes estadistas, son universitarios y publicistas y paseantes en corte que se imaginan haberse asimilado la gran cultura. Y todo ello es superficial, efímero sin resistencia ni solidez. Lo único sólido aquí es la conciencia nacional, refugiada, como huyendo de la prostitución social y política, en el fondo de los valles y en las asperezas de los montes.

El Montenegro no está del todo exento de corrupción. El régimen constitucional ha introducido allí la plaga de la burocracia. Las alianzas dinásticas con Rusia, Italia y Alemania han quizá influido en las ideas y en los gustos de la Corte, tan conformes siempre con el carácter nacional. Pero la familia reinante de los Petrovitch, estirpe de guerreros y de poetas, conserva aún sus rasgos distintivos, y aquel pueblo montañés, indómito, no acaricia más que un ideal: la guerra. La situación presente de Montenegro es penosísima. El largo período de paz que viene atravesando desde el tratado de Berlín, el desarrollo fatal y lógi-

co de sus relaciones con los países limítrofes, el contagio inevitable con la civilización por medio de los ferrocarriles austríacos que llegan hasta el pie de sus montañas y por medio del puerto de Antivari, han necesariamente aumentado sus necesidades, sin contribuir en lo más mínimo a remediar la pobreza nacional, efecto de la aridez del suelo. En vano el montenegrino se defiende a fuerza de sobriedad y merced a la emigración. La miseria es cada vez mayor en el Montenegro. Entre morir de hambre ó morir de un balazo, la elección no es dudosa para esos montañeses. En medio de sus focas se asfixian. Les hace falta literal. Les hacen falta campos. Como no toman ellos, fusil en mano, es seguro que nadie los ha de conceder ni ensanche sobre el mar ni ensanche sobre la tierra.

Este peligro para la paz oriental es la única esperanza de regeneración y de emancipación para los servios. Mientras haya en el Montenegro alientos para combatir, la causa no está perdida. Los hombres de Estado del reino de Servia han probado suficientemente lo poquísimo que valen. La Skupchtina, en los últimos momentos, se ha mostrado muy por debajo de su misión. La consternación de los gobernantes, hace pocos días, reconocía por causa no tanto el infortunio patrio como el temor de sucumbir bajo el peso de la indignación pública. Viendo que, transcurrida la tormenta, han podido conservar el Pader, se dan por muy satisfechos, eluden la responsabilidad desu vergonzosa abdicación y no vacilan en atribuirse cínicamente el papel de salvadores de la Patria.

### Fiestas en San Sebastián

## LAS REINAS DE LA MI-CAREME

San Sebastián 10.—El aspecto de la población desde el amanecer no podía ser más pintoresco. Gentes de todas clases colocaban en balcones y carrujes banderas y guirnaldas, y a las nueve de la mañana la capital presentaba un aspecto fantástico.

Dos horas más tarde empezaron a llenarse de público los alrededores de la estación del Norte. Como treinta minutos antes que las reinas de la «Mi-careme» llegaba el equipo donostiarra, vencedor en el campeonato de balompié, juntáronse en los andenes ambas concurrencias. La multitud aplaudió con entusiasmo a los vencedores, y la ovación repercutió por las calles.

Nutridas comisiones esperaban a las reinas. Sus individuos ostentaban distintivos con los colores nacionales franceses y españoles.

Al llegar el tren los aplausos y las aclamaciones fueron ensordecedoras. La banda municipal tocó la Marsellesa, el himno belga y la Marcha Real. Las reinas, con sus séquito, ocupaban un coche especial. Recibíolas la comisión de fiestas, la cual presentó a las reinas donostiaras en una de las salas de espera de la estación.

La comitiva púsose en marcha por el puente de Santa Catalina y la Avenida de la Libertad, hasta frente al Hotel Continental, y su paso fué una ovación continuada.

Desde la frontera las reinas de la «mi-careme», acompañadas de la delegación del comité de fiestas de París, del alcalde de la misma población, Mr. Chausse, y de los concejales Cheroux y Quentin y del diputado Debény, vinieron por mar hasta Fuenterriabá.

A las seis de la tarde las reinas parisinas y las donostiaras con sus respectivos séquito, dirigiéronse en carrujes al Ayuntamiento, donde fueron obsequiadas con un refresco. Los salones de la Casa Consistorial estaban espléndidamente adornados. Allí se encontraba el alcalde, casi todos los concejales y el gobernador. El alcalde pronunció un discurso en francés saludando a las reinas y sus acompañantes, y singularmente a la representación del Consejo municipal de París.

Contestóle el alcalde de París agradeciendo el saludo y expresando su satisfacción por el grandioso recibimiento que se les había tributado.

En análogos términos se expresó el presidente del comité de fiestas de París, y por último, el gobernador, con breves palabras, hizo honor a todos.

Terminado el refresco, las reinas salieron a los balcones para oír a la banda municipal, y la multitud congregada en la plaza, las vitoreó.

Cuanto se diga del recibimiento y de la animación que hoy ha habido en San Sebastián será pálido reflejo de la realidad. Los paseos han estado tan concurridos como en verano. A ello ha contribuido la excelente temperatura de que hemos disfrutado.

## Los estrenos en Madrid

### «De cerca»

El sábado se estrenó en el teatro Lara, de Madrid, la hermosa comedia *De cerca*, de Benavente, que el domingo se estrenó en nuestro teatro lírico.

He aquí el juicio que mereció a un crítico de un diario de Madrid:

### Carta para Benavente.

Insigne maestro: Salgo del teatro, donde he asistido a la primera representación de la comedia *De cerca*. Se mezclan en mi ánimo las impresiones del entusiasmo y de la impotencia, del gozo y del desconsuelo, de lo que satisface y de lo que angustia, y cuando llevo a mi casa me pongo a emborrionar estas hojas, desahogo de un escritor que no sabe a estas horas si aplaudir ó rabiar, si entregarse al júbilo ó desesperarse.

Yo, querido maestro, pongo los puntos de la pluma sobre las cuartillas é hilvano comedias como otros muchos mor-

tales, que también las escriben y las cobran. Esto no le chocará seguramente, porque el oficio tiene tales atractivos, que damos en él a centenares los españoles a quienes, por lo visto, nos está vedado el mejor empleo.

Pero es el caso que, después de haber visto y escuchado *De cerca*, siento en el alma un desconsuelo infinito, como si todo el entendimiento que a Dios le plugo concederme se declarase anulado de por vida. ¿Por qué, no tratándose de obra propia ha de interesarme tan extraordinariamente su resultado? ¿Es envidia? ¿Es efecto de la grandeza sobre la pequeñez? ¿Usted ha de definirlo, porque yo voy a confesarle de pe a pa cuanto me sucede.

Estoy convencido desde hace unas horas de que no debo escribir comedias. ¡Adiós halagadores ensueños de una notoriedad más veces alcanzada que merecida! ¡Adiós provechos que puso la necesidad toda su esperanza! *De cerca* he visto que eso de escribir para el teatro no puede ser profesión a la menuda, manera de ganarse el pan. Ya sé, ya sé que en todo hay categorías; pero en mi almario tengo mi alma, y cuando me tienta el demonio para hilvanar escenas me acordaré de las de su última comedia y tiraré la pluma con rabia. ¡Me ha partido usted por el eje, ilustre compañero, y perdona la confianza!

Me ha descubierto usted toda mi insubstantialidad; lo que se dice, me ha hundido hasta lo más profundo de la insignificancia. Puede que se me hubiese ocurrido pensar en que puestos frente a frente, viéndome *De cerca* la riqueza y la riqueza y la miseria, apreciando sus distintas condiciones, se produciría, al mismo tiempo que una emoción estética, una gran enseñanza. Pero después de haberme ocurrido tan delicado pensamiento, ¿cómo lo hubiera desarrollado! Si yo doy en el riesgo de presentar campesinos como ellos son, y señores conforme a su calidad, y los hago hablar sobriamente, y huyo de todo artificio y prescindo del menor efecto, me largan una grita como para mí solo, mi admirado D. Jacinto.

Y, sin embargo, en *De cerca* no hay más que eso. Realidad, realidad y realidad, las tres cosas que son para el Arte como el dinero para la guerra. La realidad es para usted lo mismo que para mí. Los campesinos, el viejo enfermo, la mendiga, los señoritos que se detienen unos minutos en el hogar lleno de escaseces; todo eso lo he visto yo, lo veo y lo copio; si lo traslado al escenario, si me dejo en el tintero los parrufos de rebumbrón, las situaciones de sorpresa, los arranques convenientemente preparados, me zumba la pandereta.

A usted, no. ¿Cómo a usted! Si ese *De cerca* es un prodigio, un asombro de verdad. Si he estado durante la representación de la obra sin saber lo que me sucedía, diciéndole al compañero de butaca:—¿Pero es posible que así, con líneas tan sobrias, se pueda dar a lo fingido trazas de verdadero y poner sobre las tablas de un escenario la propia vida?

¿Y por qué es eso? Porque usted posee el mágico secreto, el aliento poderoso, la facultad excepcional, sin la que los personajes de las comedias son muñecos y las decoraciones del escenario advierten al espectador que allí no hay casas, ni paredes, ni luz del cielo, ni verdes del campo, sino chafarrinones de pintura, manchas de color, puestas más ó menos hábilmente sobre el lienzo.

Y si ello es así, ¿para qué empujarme en continuar con mi tarea, si a todas horas estaré meditando en *De cerca*, y su recuerdo paralizará mi pluma y pondrá sombras y desfallecimientos en mi cacumen?

¿Escribir comedias pensando en las de Benavente, que las hace a diario, en todos los tonos y de todas las maneras, tristes, alegres, bondas, ligeras, rebosantes de ingenio, escuetas, sencillas, complicadas, transcendentales, sobrias? No en mis días. Quédese quieta mi pobre pluma. Deje, deje las aventuras de cierta clase, que no son para caletres tan desmedrados como el mío.

Y cuenta que desde hace tiempo huía yo el ver las comedias de usted, pensando que ellas darían al traste con mis aficiones. La gran obra no incita a la imitación. Cuando es efectiva mueve a admirar, y el que admira no trabaja.

Pero, en fin, me decía yo. Este Benavente es un gran autor porque es un gran literato; y me daba a pensar; como se le ocurren muchas y muy bonitas cosas, seduce, arrastra, subyuga; pero el Teatro íntimo, el de la realidad, ese puede todavía ser cultivado.

Y ahora *De cerca*, sin una sola frase rebuscada, sin un solo momento en que el gran escritor reclame sus fueros, con personajes que se mueven y se producen con estupenda verdad.

Dígame ahora si hay modo para que un zurcidor de obras teatrales como yo se meta en docena con un tan preclaro ingenio como el que en la noche pasada me quitó de cuajo los descos de ser aplaudido en la escena.

Busquen otros, si quieren, galardones que yo codicié; pero que ahora miro como de logro imposible. Y pues que me asomé al arte más puro, más intenso, que se puede dar, básteme el papel de adorador, ya que para el de oficiante no tengo fuerzas.

Y eso que *De cerca* es comedia excelente, admirable, sus intérpretes hicieron porque resaltaran sus méritos cuanto venía al caso.

## «Cerveza La Fortificante»

FERROUGINOSA FOSFATADA

Procedimiento Henri Rinch (Lyon)

Notabilísimo reconstituyente

Gran eficacia contra la anemia, clorosis, escurfulismo, etc., con tan rica bebida.

De venta: Colmados, cafés y farmacias.

Depósitos: Palma, J. Valenzuela y Centro Farmacéutico. Inca: Pedro Goll.

Manacor: Farmacia Nadal.

## EN MILAN

## La «Fedra», de D'Annunzio

Roma 11. En el teatro Lírico, de Milán, estrenó anoche la nueva tragedia de D'Annunzio, titulada *Fedra*, la compañía que dirigen los eminentes trágicos Mario Fumagalli y Teresa Franchini.

Para la nueva producción del insigne literato han sido expresamente confeccionado el decorado y los trajes, sin omitir detalle ni gasto, para que tengan toda la propiedad y magnificencia requeridas por la obra.

D'Annunzio dice que ha tomado como modelo la *Fedra*, de Eurípides; pero modificando la leyenda mitológica en varios episodios, entre ellos el de las siete madres suplicantes.

La expectación es inmensa. El teatro, que es amplísimo, está totalmente vendido para las tres primeras representaciones a precios elevados.

De todas partes de Italia han acudido a Milán críticos y aficionados. Todos los periódicos importantes de la nación y algunos extranjeros han enviado redactores para que les den cuenta por telégrafo del estreno.

En el primer acto gustó únicamente el relato de las matanzas de Tebas, dicho admirablemente por el actor Galvani, personificador del personaje Aedo.

En ese relato de lírica descriptiva se muestra D'Annunzio a gran altura y logra la máxima eficacia del objeto que se proponía.

En conjunto, el acto ha sido juzgado prolijo y de acción pobre y obscura.

El desarrollo del acto es lentísimo, y al final del mismo fuer-n escasos aplausos y, en realidad, sólo como homenaje al poeta, quien debió comprenderlo así, porque no quiso salir a recogerlos en la escena.

El segundo acto también es prolijo, y así le pareció a la mayor parte del público. Pero corrió el acto mejor suerte, por estar planeado con más acierto y contener además algunas escenas interesantes.

Fueron especialmente aplaudidos el pasaje en que Hipólito, personaje que representa Opar, hijo de D'Annunzio, refiere la victoria alcanzada sobre el corcel Airón, y la escena de seducción entre Fedra, personificada por Teresa Franchini, é Hipólito.

Tales aplausos fueron justos, porque el autor revela gran originalidad y tiene toques de gran artista; pero no le ha acompañado la misma fortuna en la escena siguiente, entre Fedra y Teso, papel este último representado por el veterano artista Andrés Maggi.

La escena enfla algo los entusiasmos del auditorio, pero, sin embargo, se imponen los más, y al final se oyen grandes ovaciones a D'Annunzio y los actores, quienes salen cuatro veces al proscenio.

El último acto es el más flojo, aunque en él ocurre la verdadera tragedia, que es la muerte de Hipólito.

Se ven en el escenario únicamente corceles compañeros del fogoso Airón, matado por Hipólito.

La muerte de Hipólito es relatada por Aedo con versos bellísimos y sonoros; pero en descripción prolija, que cansa un poco al público.

Tampoco entusiasma la llegada de Fedra, cuyo accionar entre un grupo de guerreros mudos é inmóviles, evidentemente preocupado por el temor de espantar a los seis caballos, suscita frecuentemente la hilaridad del auditorio.

El temor no era injustificado, pues los caballos, figurantes por haber pertenecido a Hipólito, habían prestado la compañía ecuestre que actúa en el teatro Dalverme.

Al final del acto, que resulta un brillante cuadro escénico, lleno de vida, D'Annunzio y los actores salieron dos veces entre aplausos.

La ejecución ha sido buena. La tragedia seguirá poniéndose en escena.

### LOS TERREMOTOS

## BALANCE DEL CATACLISMO

De la revista «Nueva Antología» entraseamos los siguientes datos referentes a las pérdidas materiales causadas por los terremotos de Calabria y Sicilia.

Las pérdidas pueden evaluarse, aproximadamente, en 600 millones de liras repartidos, proporcionalmente, como sigue:

Inmuebles de Mesina, 150 millones. Rentas personales y bienes muebles 90. Inmuebles de Reggio, 25. Rentas y bienes muebles, 21. Obras y edificios públicos destruidos, 100.

Mobiliario y stoke de mercancías, 63. Daños causados en otras Municipalidades.

Gastos ocasionados por los auxilios, 50. Estimando, pues, en 600 millones de liras las pérdidas materiales causadas por los terremotos, establezcamos una relación entre ellos y la riqueza nacional.

Por los datos muy aproximados que poseemos, la riqueza de Italia puede evaluarse en 100.000 millones de liras y en 10.000 millones la renta nacional.

Una pérdida de 600 millones representa (intereses y amortización), un gravamen anual de 36 millones, que, cargados sobre los 10.000 millones de renta anual, significan una merma de un 3 por 100, ó sean 60 céntimos por cada 100 liras.

Las pérdidas materiales causadas por los terremotos, aun cuando no pueden considerarse como insignificantes repartidas sobre las rentas y capitales nacionales, no pueden ejercer una baja sensible sobre la situación económica de Italia.

# Don Lorenzo Nadal y Guasp

Ha fallecido á la edad de 18 años

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Sus desconsolados padres, hermanos, hermanas, hermana política, tíos, primos y demás parientes, al suplicar á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones les participan que el miércoles 14 á las 5 de la tarde se rezará el Santo Rosario en sufragio de su alma en la parroquia de Santa Eulalia, y á las cinco y media será conducido el cadáver á su última morada. El jueves á las 11 se celebrará el oficio fúnebre en la citada parroquia.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

# D.ª Magdalena Oliver Salvá

Falleció el día 11 de los corrientes

(E. P. D.)

Su desconsolado esposo D. Miguel Llompart, tíos, primos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones, y que se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana miércoles, á las nueve y media de la mañana en el oratorio de la Misericordia.

El duelo se despide en la iglesia.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

# Información

## Concurso de ganados

Hoy ha celebrado sesión el Consejo Provincial de Agricultura de Ganadería. Se ha enterado del acuerdo de la Diputación concediendo 3000 pesetas para premios del concurso.

Se ha acordado solicitar del Ayuntamiento de Palma que costee los gastos para habilitar unos locales de la Estación de Ferrocarriles de Mallorca para en ellos celebrar el concurso.

El Consejo ha acordado publicar en el B. O. una circular de la Dirección general sobre el destino que deben darse á los residuos de la poda y espurga de los olivos.

## Pensiones en el extranjero

La Gaceta publica las convocatorias para la concesión de pensiones, destinadas á la ampliación de estudios en el extranjero, á los profesores numerarios, auxiliares y alumnos de los centros de enseñanza dependientes del ministerio de Instrucción pública.

En las solicitudes harán constar los solicitantes la materia que haya de ser objeto de estudio en el extranjero, eligiendo una de las convocatorias los programas de las convocatorias los lugares donde se proponen ir y el tiempo que calculan necesario para sus estudios.

Las solicitudes se presentarán en el plazo de cuarenta días.

## La «Cruz Roja» en la Vileta

Con el esplendor que es peculiar á los actos religiosos que se celebran en la Iglesia de La Vileta; se han solemnizado este año las funciones de Semana Santa, habiendo á todas ellas concurrido numerosa representación de la «Cruz Roja» de aquella localidad, siendo de notar la Comisión que asistió á la procesión el día de Pascua; pues en ella pudimos contar á más de cuarenta asociados presididos por su Junta de Gobierno de la que es presidente D. Gabriel Llompart.

## Velada de la Cruz Roja

La velada musical que anoche se celebró en el local de la antigua sociedad «Mar y Tierra» organizada por la Comisión de la Cruz Roja en Santa Catalina a beneficio de las fondos de la misma, revistió especial importancia tanto por la numerosa concurrencia que asistió, como por lo nutrido del programa y los valiosos elementos á cuyo cargo estaba su desarrollo.

Hermoso aspecto ofrecía el salón del teatro durante la velada. El escenario estaba adornado con multitud de plantas.

Al largo de la galería corría un adorno de los colores nacionales, y en el fondo del salón se destacaba el emblema de la Cruz Roja sobre la bandera mallorquina, teniendo á la española por fondo. Las escaleras estaban también adornadas con follaje y plantas, y la fachada zaguán iluminados con faro lillos á la veneciana.

El oratorio fué dirigido por los señores Canet, Cabot, Salas, Amengual y Palou. El largo programa que publicamos en la edición de ayer, se cumplió con ligeras modificaciones.

Los primeros aplausos fueron para la Banda Militar, dirigida por el Sr. Balaguer, que tocó escogidas piezas, y para el Orfeón Mallorquín, que con sus tres secciones de hombres, señoritas y niños ejecutó con ajuste varios cantos populares bajo la batuta del Sr. Galabert.

Los amateurs Jorge Fortuny en dos fragmentos de Hamlet, Manuel Delgado en trozos de I Pagliacci y Cavalleria, Antonio Piña en el brindis de Hamlet, Jaime Amengual, Miguel Vich, Francisco de P. Arias y Joaquín Ferrer, rivalizaron en cosechar aplausos en las respectivas romanzas.

El sexteto Segura tocó dos piezas que fueron muy aplaudidas, lo mismo que lo fué la Banda Municipal, dirigida por don Miguel Serra, en la «Retreta Austriaca».

También fué aplaudidísima la Escuela-banda de ciegos, que ejecutó varias piezas en instrumentos de cuerda.

Pusieron fin á la velada Joaquín Piña y Jaime Muñoz, en un duo de violín y guitarra, muy del agrado de la concurrencia.

No podemos dejar de mencionar la parte de aplausos que toca á José Casanovas y José Miralles, por los acompañamientos á piano, hechos con la maestría que poseen.

Dichas piezas se ejecutaron en un nuevo piano Chassaigne, cedido por don José Balaguer.

La bandeja, que estuvo presidida por distinguidas señoritas, arrojó un producto de 36275 pesetas, contando con algunos donativos de sociedades y personalidades que remitieron su óbolo para el benéfico fin; ya daremos noticia de los que se vayan recibiendo.

El bello sexo fué obsequiado con lindísimos bouquets, confeccionados por distinguidas señoritas de Palma y del Arrabal.

Fué en suma una agradable y brillante velada, de cuyo éxito pueden enorgullecerse el presidente don Pedro Canet, y la comisión de Festejos que preside don Juan Canet Ramonel, los cueles, con el celo y activo socio don Pablo Cabot, fueron el alma de la fiesta.

La comisión nos suplica que hagamos constar su agradecimiento, para cuantos tomaron parte en la velada, autoridades, sociedades y demás personas que contribuyeron al mejor éxito de la velada, cooperando á tan hermosa obra de caridad.

## Robo

El vecino de Santa Margarita don Juan Tous se presentó al jefe del puesto de la guardia civil de aquella villa dando cuenta de que mientras estuvo ausente de su casa le rebaron 500 pesetas en billetes 170 en plata y 6 en calderilla y además varios documentos.

Las pesquisas practicadas por la benemérita no han dado resultado satisfactorio.

## Agresión

En Algaida la guardia civil ha detenido á un sujeto que agredió á Antonio Juan Trobat infrintiéndole con una arma cortante, dos heridas en la Región parietal izquierda.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

## Notas del Carnet

### De Sociedad

Habiendo dimitido el cargo de presidente de la «Unión Protectora Mercantil» don Miguel Binimelis, por establecerse en esta capital, se procedió á la elección de su vacante el domingo 11 del actual, siendo elegidos por unanimidad los señores siguientes: don Cristóbal Borrás para presidente, don Gaspar Forteza para vice-presidente y don Juan Bauzá para vocal.

Hablaron en nombre de la Sociedad los señores González y Arrom enaltecendo al señor Binimelis por su constancia en pro de la sociedad.

Se ha abierto una lista para obsequiarle con un banquete.

### Nerológica

Víctima de penosa enfermedad ha fallecido á la temprana edad de siete años el niño Gaspar Alemany y Alomar, hijo de don Nicolás Alemany y Pujol. Por tan sensible desgracia damos á la

familia del finado nuestro pésame y la deseamos resignación cristiana para soportar tan sensible como irremediable pérdida.

Esta tarde ha fallecido el joven don Lorenzo Nadal y Guasp, hijo de nuestro amigo D. Guillermo Nadal.

Su muerte seguramente será muy sentida al llegar á conocimiento de los que en vida le trataron, pues habíase granjeado la estimación y el aprecio de cuantos frecuentaron su trato.

Reciba su familia la expresión sentida de nuestro pésame.

### De viaje

Ayer tarde salió para Mahón el Gobernador civil don Laureano de Irazazábal. Asistirá á la boda de una hija de don Juan Victory.

Inspeccionará todos los Ayuntamientos de Menorca.

Nuestra primera autoridad fué despedido en el muelle por muchos amigos.

Ha salido para Barcelona el abogado don Antonio Homar.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Tiburcio, Valeriano y Abundio.

Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Catalina de Sena en honor de San Vicente Ferrer.

A las seis y media exposición, á las diez misa mayor.

Por la tarde, á las seis y media rosario, continuación del Septenario y reserva de S. D. M.

## Gacetillas

Nuestra excursión.—El «Heraldo de laica» dice lo siguiente:

«Son algunos los vecinos de esta localidad que se proponen tomar parte en la excursión que proyecta realizar nuestro caro colega LA ÚLTIMA HORA á la ciudad del Turia, con motivo de la importante Exposición que realizará el próximo verano á dicha ciudad».

Arbitrios.—En la Secretaría del Ayuntamiento de Puigpuñent se halla expuesto al público á efectos de reclamación el reparto de arbitrios extraordinarios formado por aquella Corporación.

Cultos.—Durante el presente mes se celebrarán solemnes funciones en la iglesia de Religiosas Dominicas en honor de Santa Catalina de Sena y de San Vicente Ferrer.

Pérdida.—El pasado domingo día de Pascua se extravió una onza de oro, americana, con su montura afiligrada del mismo metal. Se suplica su devolución á la persona que la haya encontrado á quien gratificará su dueño, dando de él detalles en esta Redacción.

Básculas.—Se ha ordenado que las básculas y romanas á que se refiere el artículo 12 del reglamento para la ejecución de la ley de pesas y medidas, no puedan llevar más división que la del sistema métrico decimal.

Obras públicas.—Se ha publicado una R. O. disponiendo que proceda devolver la fianza que responda de los contratos de obras públicas, sin exigir la certificación que acredite el pago de contribución industrial.

Confidencia.—El director de la Gaceta de Mallorca, don Andrés Pont la celebrará el domingo sobre el tema «Sindicatos Agrícolas».

Nombramiento.—Ha sido nombrado Alguacil de la Audiencia don Gabriel Rotger Reig.

Al Juzgado.—En Petra han sido puestos á disposición de la autoridad judicial cinco sujetos que fueron sorprendidos jugando al monte.

Hurto.—En Pollensa la guardia civil ha detenido á un sujeto autor del hurto de 674 palmitos, cometido en el predio Son Cusset.

## Subasta

El día 14 del corriente mes á las 3 y media de la tarde, en los almacenes del Hortet del Easanche de esta ciudad, se venderán en pública subasta, los semovientes y efectos procedentes de la quiebra de D. Bernardo Pomar, arreglamente á las condiciones publicadas en el Boletín Oficial del día 8 del corriente; y el jueves día 15 á igual hora y en el mismo local se venderán las mercancías, mobiliario de escritorio y efectos restantes de la misma procedencia.

Palma 11 de Abril de 1909.—El Depositario, Francisco García Orell.—El Comisario, Sebastián Simó.

## La política

### EN MALLORCA

Había circulado la noticia de que el actual alcalde de Manacor presentaría la dimisión de su cargo.

De ello seguramente debieron hablar hace poco el Sr. Gobernador y el jefe del partido Sr. Guasp; pero según parece, se desistirá de que presente dicha dimisión toda vez que ya se han convocado á elecciones municipales y el que ocupa aquel cargo le corresponde cesar en el de concejal.

Por tanto, continuará dicho señor desempeñando el Alcaldir hasta 1.º de julio en que se constituirán los nuevos Ayuntamientos.

Anoche, según ayer dijimos, se reunió la Junta Directa del partido conservador para enterarse de los acuerdos tomados por el comité del partido.

Después de larga deliberación se facilitó á la prensa la siguiente nota oficial:

«La Junta Directiva del partido liberal conservador creyendo hacerse intérprete de las aspiraciones de la Ley electoral que por primera vez debe ahora aplicarse, acordó ir á las próximas elecciones municipales sin inteligencias con ningún otro partido político».

No se tomó ninguna determinación respecto al número de candidatos que presentarán á la lucha; pero se cree que se disputarán la mayoría en cada uno de los distritos.

El comité del partido republicano también se reunió acordando ir á la lucha electoral, aunque no se tomó acuerdo alguno respecto de si debían ir solos á las elecciones ó con inteligencias con otro partido.

Todas las noches se reunirá dicho comité para tratar sobre los trabajos electorales.

Tampoco hablóse del número de candidatos que presentarán.

Los concejales que deben cesar en 1.º de julio, son los siguientes:

Primer distrito.—D. Francisco Bonnin Fuster y D. Juan Alemany Alsina, 2.

Segundo id.—D. José Fuset, D. Bernardo Obrador, D. Antonio Juan Miralles y D. Guillermo Mas, 4.

Tercer id.—D. Rafael Ramis, D. Luis Martí y D. Jaime Rosselló, 3.

Cuarto id.—D. Francisco García Orell y D. Jerónimo Castañó, 2.

Quinto id.—D. Fernando Pou y don Antonio Planas, 2.

Sexto id.—D. Bartolomé Calafell y don Antonio Rebasca, 2.

Séptimo id.—D. Miguel Barceló y don Pedro Canet, 2.

Octavo id.—D. Miguel Bestard, don Antonio Ramis y D. Fernando Truysols, 3.

Los concejales que han de continuar son los siguientes:

Conservadores.—D. Antonio Rosselló y Cazador, D. Damiani Bennisar, don Juan Sureda Rodríguez, D. José Estela, D. Enrique Sureda, D. Rafael Juan.—Total, 6.

Liberales.—D. Gabriel Fuster Valenti, D. Bartolomé Barceló, D. Miguel Oliver, D. José Sampol, D. Bernardo Calvet, D. Luis Alemany, D. Antonio Compañy y D. Francisco Pascual.—Total, 8.

Republicanos.—D. Miguel Trián, don Guillermo Serra y D. Juan Alorda.—Total, 3.

Esto no obstante, se nos ha dicho que D. José Estela, presentará la dimisión de su cargo.

En su consecuencia, los concejales que quedan estarán distribuidos en la siguiente forma: 8 liberales, 5 conservadores y 3 republicanos.

De los anteriores datos, resulta que en el primer distrito, se han de elegir 2 concejales; en el segundo, 4; en el tercero, 3; en el cuarto, 2; en el séptimo, 2, y en el octavo, 3; Total, en las próximas elecciones se han de elegir 21 concejales.

Según las noticias que circulan, los conservadores tienen deseos de presentar mayorías en todos los colegios á fin de poder sacar triunfantes 13 concejales, que con los 5 que les quedan en el Ayuntamiento tendrían una minoría de 18.

Ayer mañana se publicó un «Boletín Oficial» extraordinario.

Además de la Real orden convocatoria de las elecciones, se inserta la siguiente circular del Sr. Gobernador:

«En cumplimiento de lo prevenido en la Real Orden Circular precedente, del Ministerio de la Gobernación de 9 del actual, he dispuesto que las elecciones municipales para la renovación bienal de los Ayuntamientos se verifique el domingo día 2 de mayo próximo debiendo tener lugar las operaciones preliminares y sucesivas del procedimiento electoral á tenor de lo prevenido en la Ley vigente en la materia de 8 de agosto del año 1907.

El período electoral empieza con la publicación de la presente convocatoria, y no termina hasta después de verificado el escrutinio general, que deberá tener lugar el jueves inmediato siguiente á la elección, por las respectivas Juntas Municipales del Censo. En su consecuencia, deberán suspender inmediatamente sus trabajos los delegados ó comisionados que por cualquier concepto realicen cometidos propios de su nombramiento en Ayuntamientos de esta Provincia, y no podrán aquéllos reanudar su misión, hasta después de pasado el período electoral.

Aspira el Gobierno de Su Majestad, y velará por ello con especial celo é interés, para que todas las opiniones políticas puedan hacer la propaganda de sus candidaturas sin coacciones ni obstáculos de ninguna especie, y á este efecto, recuerdo á todos, las sanciones prevenidas en el título 7.º capítulos 1.º y 2.º de la vigente Ley electoral.

Por último, y para evitar dudas, advierto que los nuevos Ayuntamientos, deberán constituirse en la forma que determina su Ley Orgánica y el Real Decreto de 24 de marzo de 1891.

Téngase bien entendido finalmente que la ley electoral de 8 de Agosto de

1907, en su art. 6.º establece que la presentación y examen de las actas y reclamaciones electorales sobre las mismas, se registrarán en las elecciones de Concejales, por la Legislación Orgánica correspondiente y que á esto precisamente responde, el que se indique el citado Real decreto de 24 de marzo de 1891, con arreglo á cuyos preceptos deberán presentarse y tramitarse las reclamaciones posteriores á la elección é incapacidades sobrevinidas antes de la misma, todo ello, no obstante, sin perjuicio, de que se aplique en toda su integridad, en cuanto al procedimiento electoral se refiere, la vigente Ley electoral de 8 de agosto de 1907».

Mañana el Gobernador civil publicará el siguiente bando:

«Convocadas elecciones para la renovación de los Ayuntamientos para el día 2 de mayo próximo y debiendo éstas verificarse en cuanto al procedimiento electoral se refiere, con arreglo á los preceptos contenidos en la novísima Ley Electoral, de 8 de agosto de 1907, que establece entre otras novedades importantes la capital del sufragio obligatorio sancionando la abstención del deber cívico de emisión del voto con penas más eficaces, cuanto que el Gobierno de Su Majestad está dispuesto á hacerlas efectivas, y al efecto no perdonará medio alguno; teniendo en cuenta este Gobierno que á todos interesa grandemente conocer las principales disposiciones de la aludida Ley Electoral de 8 de agosto de 1907, cuyas reglas si han de tener eficacia para la anhelada transformación de nuestras costumbres públicas, importa sean aplicadas con metódica escrupulosidad, y más ahora en que se trata de su implantación que debe hacerse lealmente, esto es sin atenuaciones, ni falseamientos ni aun los más leves, ya que en su perfecto y orgánico encadenamiento no existe materia parva, por estar todo enderezado á un fin trascendental, refiriéndose á mayor abundamiento las elecciones convocadas á la renovación de los Ayuntamientos, mónada política, esto es base y cimiento del supremo organismo del Estado Nacional Español, importa á todo ciudadano ejerza con extremo celo funciones de Censo y Fiscal para la recta aplicación de aquella ley, no olvidando que es práctica constante en los Estados que marchan á la cabeza de los modernos pueblos cultos, la implantación leal de toda ley, y más y mejor aún de las trascendentales, por amigos y adversarios, aquellos por amor, y estos para poder hallar en sus defectos argumentos para pedir su abrogación parcial ó su derogación absoluta.

A los expresados efectos se transcriben los artículos 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 19, 21, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 37, 40, 43, 45, 50, 62 al 76 ambos inclusive, 78, 84.

No me cansaré de repetir que el Gobierno de S. M. quiere, y en ello pondrá todo su conato y la voluntad más briosa, que la Ley Electoral vigente se implante en su más leal integridad, desde mi puesto coadyuvaré á tal fin como si se tratara de la obra capital de mi gestión al frente de este gobierno; ya todos, autoridades y particulares exhorto, ruego y pido, que por el interés supremo de la Patria coadyuven y cooperen á que la implantación de la nueva ley electoral en las próximas elecciones municipales, sean un éxito feliz que constituya un buen presagio de nuestra perseguida reorganización y mejora.

EN LA DIPUTACIÓN

## Comisión provincial

Bajo la presidencia del señor Aguiló, hoy ha celebrado sesión la Comisión Provincial, asistiendo los señores Rosselló y Pons.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ha acordado informar al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Escorca y S. Lorenzo, respectivas al año 1905 y que procede remitir al Tribunal de Cuentas del Reino las de Palma correspondientes á 1907.

Se ha dado cuenta del expediente promovido por don Mateo Rotger Vives contra el Ayuntamiento de Pollensa por no haber rectificado los errores de que supone adolece la liquidación de la cobranza voluntaria de consumos del año 1894 á 95 y en su vista se ha acordado informar que procede desestimar el recurso del señor Rotger por extemporáneo é infundado.

En vista del expediente promovido por un recurso interpuesto por don José Cortés enalzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Palma sobre pago de una cuenta de gas del alumbrado del Matadero público. Se ha acordado manifestar al Gobernador que la Comisión Provincial antes de evacuar el informe que se le ha pedido, juzga indispensable que se una al expediente copia íntegra de las condiciones estipuladas en el contrato celebrado por el Ayuntamiento de Palma con el recurrente para el arrendamiento del arbitrio municipal establecido sobre el Matadero, y que el Alcalde amplíe su informe haciendo constar: 1.º la fecha en que empezó á regir el contrato antes mencionado, 2.º la fecha en que se inauguró el alumbrado por gas en el local en que se verifica la limpieza de la tripería procedente de las reses sacrificadas, 3.º se resolvió y ordenó que el gas destinado al alumbrado de dicha dependencia fuera suministrado por la «Sociedad Alumbrado por Gas» y no por la Sociedad «La Económica» que tiene contratado este servicio como se expresa en dicho informe.

Se ha acordado informar al señor Gobernador que procede desestimar un recurso interpuesto por don José Reig Vila enalzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Pollensa por el que le denegó el pago de cierta cantidad ó remuneración por trabajos que el recurrente pretende haber prestado en aquellas oficinas municipales.

Accediendo á lo solicitado por la «Asociación Catalana d'Estudians» se ha acordado enviarle algunos libros de los existentes en el Archivo provincial.

Se acordó admitir en el manicomio á una alienada y en la Misericordia á una exósita procedente de Argel.

Ha sido aprobada el acta de la subasta para el arrendamiento del Balneario de San Juan de Campos y adjudicar definitivamente el remate á don José Alou.

Se ha enterado del movimiento de acaudalados ocurrido durante el mes de marzo último en la Inclusa de Ibiza.

Después de acordado el pago de varias cuentas por servicios provinciales se ha levantado la sesión.

## EL CLAUSTRO DE S. FRANCISCO

### Joya artística que se desmorona

Monumento nacional ruinoso.—Triste aspecto.—Más respeto.—Llamamiento.

Por R. O. de 4 de febrero de 1881 fué declarado monumento nacional el claustro de San Francisco, confirmando otras de 1844, 53, 55 y 75.

Es el claustro cívico, según opinión de las personas entendidas en la materia, la única obra gótica de este género que la isla conserva.

Los turistas la paragonan con las más delicadas que otras provincias conservan. Esta hermosa joya, de la cual deberíamos envidiarle a otros países, desmoronándose, sin duda alguna, á la desidia de muchos y á la poca protección que el Gobierno concede á las obras artísticas.

Invitados por un amigo, amante decidido de nuestras riquezas arquitectónicas, hemos visitado hoy dicho monumento nacional.

El citado amigo, ante el aspecto que ofrece el precioso claustro, ha tenido frases dolorosísimas para los que, teniendo el deber de conservar las joyas artísticas que España posee, hacen con su indiferencia que se derrumben y desaparezan.

Parte de las galerías aparece completamente ruinosas.

Para que no se derrumben, se han colocado en doce de las esbeltas columnas que sostienen los arcos, fuertes estribos de sillares. Esto por un lado. En otro punto, tres estribos sostienen á otras tantas ruinosas columnas.

Esto se viene abajo—nos dice nuestro amigo—si una mano piadosa no se apia del claustro de San Francisco. Fué en el citado año declarado monumento nacional. ¿Es suficiente esto? ¿No debemos reclamar nada? ¿No tenemos el derecho de exigir, si señores, exigir, que la Junta de Monumentos goce de una subvención conveniente para que no hagamos el ridículo ante los extranjeros que nos visitan y contemplan con admiración esta obra?

«Si fuera en Inglaterra, si fuera en Francia, si en Italia!»

Así termina el distinguido amigo sus lamentaciones. No incurramos en pesimismos lamentaciones propias de almas mujeres. Hagamos labor provechosa: un llamamiento para que los que deseamos que se conserven nuestras antiguas y hermosas construcciones contribuyamos PRACTICAMENTE á fin de salvarlas de la ruina.

Por adelantado nuestra entusiasta cooperación.

## De Teatros

### Lírico

Ayer por la tarde se vió regularmente ocurrido este teatro. Se pusieron en escena las obras El abuelo y De cerca.

En ambas comedias los mejores aplausos fueron para la Srita. Palma que desempeñó con gran acierto los distintos personajes de estas obras.

La dama joven, Luz de las Heras, en la comedia de Linares Ribas se nos reveló como una artista consumada captándose desde un principio las simpatías del público.

De cerca, la nueva comedia de Benavente, ayer tarde gustó más que la noche del estreno; y al terminar la representación tuvo que levantarse la cortina varias veces, justa compensación á lo sucedido el domingo, pues en nuestro concepto la obra de Benavente y la diferencia para con nosotros de este autor, bien merecía un poco más de respeto por nuestros intelectuales.

Por la noche el patio estuvo muy animado y regularmente concurridas las butacas. Se representó la comedia de los Quintero, La Zagalá.

Esta obra sirvió para que pudiésemos apreciar más la labor de algunos artistas de esta compañía y para convencernos una vez más de que no fué muy acertada la elección de obra de debut.

La Zagalá logró mantener interesado al público durante los cuatro actos en que se desarrolló la acción, y que aquél celebrara una vez más, la gracia de los ilustres saineteros que en esta obra se presenta acompañada de un fondo de poesía que logró hacerla más interesante.

Con la citada comedia quedó confirmada la opinión que adelantamos de la señorita Palma, al decir que es una verdadera artista. Durante toda la obra estuvo en situación y aquella graciosa anécdota que crearon los Quintero encontró en ella un intérprete acabadísimo.

El público le demostró su agrado aplaudiéndola en diversas ocasiones, aplausos que compartieron con ella al final de todos los actos las Sritas. Las Heras, Cop y Blanca y los Sres. Reig, Soler y Soto.

Esta tarde en sesión wermuth se pondrán las obras De cerca y Los corridos, por la noche las comedias Nido de Águilas y El amor que pasa.

Para mañana, las seis y media se anuncia la comedia de los Quintero, El amor que pasa y por la noche El genio alegre y El flechazo.

Todo el cartel está dedicado á los hermanos Quintero.

Esta semana tendrán lugar los estrenos del drama de Dicenta El crimen de ayer, y la comedia de Benavente Por las nubes.

## ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores. Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para el de

## MARSELLA

el jueves 15 del actual por la tarde. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26.

# Por Telégrafo

## Las Reinas de la Mi-Careme

—Concurso de tiro

Madrid 12 (12'40 t.)

San Sebastián.—Las Reinas de la Mi-Careme de Ostende fueron obsequiadas con un te en el Casino.

Después se celebró un cotillón, que se vio animadísimo.

Por la noche se ha celebrado un concierto y fuegos artificiales.

Hoy se celebrará una cabalgata y una recepción en el Círculo francés.

Para el Concurso Internacional de tiro de pichón se han inscrito cincuenta tiradores, entre ellos el príncipe Caramanchimig, el conde de Lambertin y el vizconde de Paris.

## Turistas en Barcelona

Madrid 12 (12'40 t.)

Barcelona.—Han llegado en calidad de turistas muchos de los antiguos discípulos de ambos sexos de las Escuelas laicas de Berier.

Las excursiones han visitado el Ayuntamiento.

## Organizando la merienda

Esta tarde se reunirán los organizadores de la merienda cívica para acordar el lugar en que se ha de celebrar y luego que se resuelva presentarán la instancia al Gobernador solicitando permiso para celebrarla.

## Salvamento de un vapor.—No dimite

Valencia.—Se trabaja activamente en la descarga del vapor «Lasty», embarrancado al oeste de Sagunto.

Se confía en ponerlo a flote al abanzar el tiempo.

El Capitán general de este distrito ha negado el rumor de que presente la dimisión.

## El empréstito de Santander

Santander.—Ha terminado la admisión de pliegos para la subasta del empréstito municipal de cinco millones para la unificación de la deuda para pagos á los acreedores por resultados.

El empréstito se ha cubierto cinco veces y media, lo cual constituye un éxito para el Ayuntamiento.

## Juegos florales en Murcia

Murcia.—En el Teatro Romea se han celebrado los Juegos Florales, organizados por el «Círculo de Bellas Artes».

El poeta Norberto Toreal, que fué premiado con la flor natural, ha elegido reina de la fiesta á la Srta. Elisa Revenga, la que ocupó la presidencia de la Corte de Amor, formada por catorce hermosas murcianas.

Luego se leyeron las poesías premiadas de otros autores, que son notables.

El joven murciano José Verdú obtuvo dos premios de música, dirigiendo el autor las composiciones premiadas, que fueron aplaudidísimas.

El mantenedor, Sr. Rodríguez Valdés pronunció un bellísimo discurso ensalzando la belleza.

El orador fué muy felicitado.

La fiesta en conjunto ha resultado en extremo simpática y brillante.

## Buen día.—Toros

Madrid 12 (4 t.)

El día que ha hecho hoy ha sido de verdadero verano.

Por la tarde ha reinado animación, con motivo de celebrarse la primera corrida de abono.

En las calles se han visto circular numerosos coches conduciendo á la corrida muchas mujeres con mantilla blanca, adornándose con claveles.

La inauguración de la temporada taurina ha despertado entusiasmo.

## Coalicón contra el Gobierno

Madrid 12 (4 t.)

Los elementos izquierdistas continúan los trabajos para hacer una coalición electoral contra el Gobierno.

¡Parece que, á pesar de los esfuerzos que se hacen, esta coalición no se realizará!

## Maura.—Los príncipes japoneses.

Se concede importancia al Consejo que se celebrará esta tarde.

El Sr. Maura dejó tarjeta en el Hotel en que se hospedaban los príncipes japoneses.

S. M. el Rey, después de despachar con el Sr. Maura y los ministros, recibió en Audiencia á los príncipes japoneses.

También estos cumplimentaron á la reina Cristina, tributándoseles los honores de Infantes correspondientes á su jerarquía.

Mañana visitarán los principales museos de la Corte y luego asistirán al banquete que se dará en su honor en la Embajada japonesa.

## Homenaje á Chapí.—Campaña.

Tortosa.—En el Teatro Principal se celebró anoche la anunciada función de homenaje al maestro Chapí.

Se representó la zarzuela «El Rey que rabió», la que fué aplaudidísima.

Se activan los trabajos preparatorios para la próxima campaña electoral.

## La «Gaceta»

La «Gaceta» publica una Real orden modificando en la forma que se indica el artículo 43 del Reglamento de la contribución industrial de 28 de Mayo 1876.

Y otra disponiendo se anuncie la subasta para la construcción del ferrocarril de Ripoll á Puigcerdá.

## Misa á grande orquesta

Ayer en la iglesia de San Francis-

co el Grande se cantó una misa coral á grande orquesta y órganos, bajo la dirección del Maestro Mateos.

Se interpretó la misa de Santa Cecilia, de Gounod, llenando el templo un numeroso gentío.

## Los presupuestos

Se desmiente que el ministro de Hacienda señor González Bezaña lea en la primera sesión que celebre el Congreso, el presupuesto para 1910, pues desconoce los presupuestos parciales.

## Comida.—Pardo Bazán

Madrid 12 (12'40 t.)

Esta noche en la Embajada alemana se dará una comida en honor de la Infanta D.<sup>a</sup> Paz.

Después se celebrará una recepción.

La eminente escritora Condesa de Pardo Bazán ha sido nombrada socia de mérito del Ateneo de Madrid.

## Becerrada con escándalo

Madrid 12 (12'40 t.)

Cádiz.—En la becerrada celebrada ayer se promovió un escándalo por armar bronca varios aficionados que bajaron al redondel.

Un sereno que prestaba servicio entre barreras resultó herido.

Zaragoza.—La bailarina Bella Guerrero, que presenciaba la corrida de toros desde un palco, sufrió un fuerte accidente por la impresión que recibió al ver cornear al banderillero Laborda.

## Sol y Ortega.—Cogidas

Barcelona.—Ha mejorado en su enfermedad el Senador solidario señor Sol y Ortega.

Barbastro.—Los diestros «Cuatro dedos» y «Valientes» fueron cogidos en la corrida celebrada ayer, resultando el primero con una clavícula rota.

## Huelga en Londres

Londres.—La dirección de la compañía de tranvías ha declarado que la huelga de tranvíos no ha afectado á la regularidad del servicio.

## El nuevo gabinete portugués

Lisboa.—S. M. el Rey Manuel ha recibido á los nuevos ministros, los cuales se presentarán esta semana al Parlamento.

## Eduardo VII en San Sebastián

San Sebastián.—A la una de 4a tarde llegó S. M. el Rey Eduardo de Inglaterra acompañado de la duquesa de Manchester y de su séquito.

Desde la terraza del hotel presenciaron el desfile de las cabalgatas, las cuales fueron lucidísimas.

En ellas figuraban las Reinas de los mercados de París y Ostende.

El Rey Eduardo, después del desfile de la cabalgata tomó un the, marchando á las cinco de la tarde á Biarritz.

El jueves marchará á Londres.

## Las fiestas de San Sebastián

San Sebastián.—El Jurado nombrado para premiar las carrozas de la cabalgata ha concedido el primer premio á una carroza del Orfeón Donostiarra, que es una alegoría de la música.

El premio consiste en 3.000 pesetas.

El segundo, de 2.000 pesetas lo ha concedido á otra que es una alegoría de los cuadros de Velazquez.

Y el tercero, de 1.000 pesetas lo ha alcanzado el Club Ciclista, cuya carroza figuraba la copa de un campeonato de foot-ball.

## Los obreros panaderos

Una Comisión de obreros panaderos ha visitado al Sr. marqués de Vadillo, interesándole para la pronta resolución del asunto de las camas en las tahonas, que estudia el Instituto de reformas sociales.

## Políticos de regreso.—Los Reyes

Madrid 13 (2'50 m.)

Han regresado los señores Dato, García Prieto y conde de Romanones.

Lisboa.—En el rápido ha marchado el señor Moret de regreso á Madrid.

SS. MM. han asistido anoche á la función del circo de Parish.

## Señora carbonizada.—Banquete en Palacio

En una casa de la calle del Limón se le incendiaron los vestidos á una señora, con una bujía, siendo encontrada carbonizada.

El banquete que se celebrará en Palacio en honor de los Príncipes japoneses será de media gala.

Al mismo asistirá toda la familia real el señor Maura y el señor Allende Salazar y las señoras de éstos, los señores Dato, Azcárraga, López Domínguez, Primo de Rivera, los caballeros del Toisón de oro y los altos palatinos.

El banquete constará de ochenta y cinco cubiertos.

## La corrida de ayer

Madrid 13 (2'55 m.)

Los toros de la corrida de ayer, de la ganadería de Gama han resultado mansos.

Tres de ellos han sido fogueados, teniendo que ser retirado uno al corral.

Los diestros Pastor y Gallito estuvieron mal.

Gaona cumplió, siendo el único que estuvo bien.

Solo mataron los toros un caballo.

## Consejo de Ministros

Madrid 13 (2'55 m.)

Cerca de las ocho de la noche terminó el Consejo de Ministros.

A la salida dijeron éstos que se había adjudicado definitivamente la construcción de la escuadra á la Sociedad Española de Construcciones navales.

También se aprobaron los términos del proyecto de amnistía, encargándose al señor marqués de Figueroa de su redacción definitiva.

Los ministros dijeron que el proyecto tendrá la forma acostumbrada.

Se aprobó también la conversión de las acciones del Canal de Riego y del Canal de Castilla y algunos expedientes.

## El asunto del teniente Espinosa

Madrid 13 (2'55 m.)

En el Tribunal Supremo se ha visto el recurso contra el fallo del tribunal de honor que sentenció al teniente Sr. Espinosa, yerno del Sr. Ferrándiz, á la reparación de la Armada.

El Sr. Espinosa se defendió afirmando que este tribunal es incompetente para separarle de la Armada.

El Fiscal sostuvo que el Tribunal Supremo es incompetente para entender en el asunto.

## Se resolverán

Madrid 13 (2'55 m.)

El Sr. Laciera ha dicho que á pesar de lo que se ha dicho en contrario, las dificultades para la aplicación de la ley electoral se resolverán todas fácilmente.

## Alcance de la tarde

Madrid 13 (4 t.)

En el Ministerio de Marina se ha recibido un telegrama diciendo que verificadas las pruebas de funcionamiento, consumo, máquinas y velocidad del transporte «Almirante Lobo» han dado un resultado excelente.

El miércoles marchará con dirección al Ferrol.

## Dos noticias

Sus Majestades los Reyes, fueron á dejar tarjeta en el Hotel donde se hospedan los Príncipes japoneses.

—El Rey despachó con el señor Maura y los ministros de turno.

## Licencias caducadas

La Gaceta de hoy publica una Real orden declarando caducadas las licencias, término de las posesorias en las prórrogas concedidas á los funcionarios de la carrera judicial y á los notarios.

## Vacantes

En la Gaceta se publican las disposiciones anunciando la vacante de escribano del Juzgado de la Universidad de Barcelona.

También publica las vacantes de los Juzgados de 1.<sup>a</sup> instancia de Ciudad Real y de Castellón.

Inserta el anuncio señalando el día 15 del actual para comenzar los exámenes de aspirantes á conserjes, porteros y ordenanzas del Ministerio de Fomento.

## El tifus en Madrid

Madrid 13 (12 t.)

Ayer, en el hospital de San Juan de Dios había 380 casos de tifus; ingresaron 10 y fueron dadas de alta 12 personas. Hubo una defunción.

El alumno interno del Hospital, señor Jiménez Azueta, ha sido atacado de tifus. Se halla en estado gravísimo.

Sus compañeros se han ofrecido para asistirle.

También se hallan atacados de dicha enfermedad cuatro sirvientes del Hospital de San Juan de Dios; y dos monjas del hospital de Santa Ana, que vinieron hace poco de Santander para asistir á los enfermos tifus.

Anoche, en un furgón, fué conducido al hospital un enfermo que habitaba una casa de la calle de Argencuela, cuyo estado es muy grave.

Supónese que se trata de un caso que pretenda ocultarse.

El doctor Alvarez practicó á un tífico del Hospital de San Juan una oclusión intestinal.

El operado está fuera de peligro.

## Alianza electoral

Madrid 13 (12'40 t.)

Convocados por el Sr. Santillán el miércoles se reunirán los republicanos para tratar de la alianza electoral con los liberales y demócratas.

El principal objeto que se persigue con esto es evitar el que los republicanos luchan entre sí.

## Ataque del Roghi

Madrid 13 (12'15 t.)

El Roghi ha atacado á las tribus de Ayainas derrotándolas.

Las huestes de aquel degollaron á 25 de sus contrarios.

## De Marruecos

Madrid 13 (12'15 t.)

Londres.—The Times publica un despacho de Fez diciendo que la compañía española que se asoció á la alemana para explotar una mina se ha retirado del negocio. Añade el despacho que dicha compañía ha tomado tal resolución por haberle retirado el apoyo el Gobierno español.

## Un acuerdo

Los republicanos en la reunión celebrada hoy han aceptado la formación del bloque si los liberales así lo quieren.

De lo contrario en las próximas elecciones municipales lucharán solos.

## La marea.—Daños

Madrid 13 (12'15 t.)

Granada.—En un pueblo ribereño la marea alcanzó 35 metros de altura cubriendo las casas próximas á la costa. La marea duró poco. Al retirarse el mar se vio que había causado grandes daños.

No han ocurrido desgracias personales.

## Regocijo en el Ferrol

Ferrol.—Reina gran regocijo con motivo del acuerdo del Consejo sobre la adjudicación definitiva para la construcción de la escuadra.

Las calles se vea animadísimas.

Varias bandas de música recorren la población. El público da vivas al Gobierno.

## Jura de la bandera

Santander.—Los reclutas ayer juraron la bandera.

Con este motivo se celebró una fiesta en el cuartel de María Cristina á la que asistieron los niños de las escuelas. Los jefes y oficiales obsequiaron á los niños con pasteles.

Después cantaron himnos dedicados á la Patria y al Regimiento de María Cristina.

## Fiestas

Madrid 13 (12 t.)

Río-Janeiro.—Se preparan en esta ciudad grandes fiestas para el día 20 del actual en honor del general Riobrano.

Se adquirirá, con tal motivo, la casa donde nació dicho caudillo para convertirla en escuelas, que llevarán su nombre.

También se pondrá el nombre de Riobrano á la calle donde está dicha casa.

As las fiestas concurrirán el municipio y comisiones de diferentes Estados de la República.

## Romería ciudadana

Madrid 13 (12 t.)

Hoy el novelista y diputado señor Pez Galdós y el periodista y diputado señor Maroto presentarán al señor Gobernador civil una instancia, pidiendo permiso para celebrar el día 18 del actual una romería ciudadana en la esplanada de la Fuente de la Tapa hasta el puente llamado de los franceses y hasta la margen de la derecha río Manzanares.

En vista de que el lugar es poco frecuentado, se cree se autorizará dicha romería que es para conmemorar el triunfo de la manifestación llevada á cabo por el señor Sol y Ortega.

## Cuarentena

Desde Amberes comunican que el *Metrope* publica la noticia diciendo que el *steamer inglés Rubens*, que procede de Las Palmas, se le ha enviado á purgar cuarentena en el lazareto Dansus Escant por llevar á su bordo tres tripulantes atacados de perca.

## Ceremonia

Madrid 13 (4 t.)

A las dos de la tarde en Palacio se verificó la ceremonia de imponer el Toisón de oro al Príncipe Adalberto de Baviera.

## La nueva escuadra

Mañana se publicará la Real orden adjudicando á la casa Vickerg la construcción de la escuadra.

## Amnistía

Se ha firmado un Real decreto autorizando la presentación en Cortes de un proyecto de amnistía para los presos políticos.

## Un premio á Azzati

El ministro de la Gobernación señor Lacierva, hablando del anuncio hecho por los periódicos respecto á que el diputado radical Sr. Azzati planteará mañana un debate sobre el terrorismo en Barcelona, haciendo importantes revelaciones, dijo que si estas resultan ciertas propondrá se conceda un premio al referido Sr. Azzati.

## Reformas financieras

Madrid 13 (4 t.)

S. M. el Rey ha firmado un decreto autorizando la presentación en Cortes de un proyecto de reformas financieras.

## Canal de riego

Se ha firmado un real decreto autorizando al Gobierno para que pueda convertirse en canal de riego, el de Castilla.

## Los proyectos de Besada

Madrid 13 (4 t.)

El ministro de Hacienda Sr. González Besada leerá mañana en el Congreso sus proyectos. Lo hará después de las cuatro de la tarde para que no puedan influir en Bolsa.

## De Barcelona

Para una coalición

Barcelona 12 (2 t.)

Se hacen gestiones para llegar á una inteligencia en las próximas elecciones, los tradicionalistas, los católicos y los conservadores.

## El orfeón de Narbona

En el Palacio de Bellas Artes ayer tarde dió un concierto el orfeón «L'Avenir» de Narbona, asistiendo al acto una distinguida concurrencia.

## Los presos de Alcalá del Valle

El jueves se celebrará un mitin para pedir la libertad de los presos por los sucesos de Alcalá del Valle.

El *Poble Catalá* publica la convocatoria de este mitin.

## ¿Quién será el Alcalde?

Barcelona 13 (2'30 t.)

El Gobernador civil señor Ossorio ha comenzado los tanteos para el nombramiento de Alcalde en el futuro Ayuntamiento.

Ha explorado la voluntad del marqués de Camps y del señor Bosch y Alsina.

Créese que el único que está dispuesto á aceptar los sacrificios que trae consigo el cargo, es el Sr. Sanllehy.

## Diputados á Madrid

Esta noche saldrán para Madrid los diputados solidarios para estar presentes en el Congreso cuando se lea el proyecto de amnistía á los procesados por delitos de opinión.

## Más bombas en Barcelona

Otro detenido

Barcelona 12 (2 t.)

Anoche el Juzgado especial practicó diligencias por esclarecer quienes puedan ser los autores de las últimas bombas.

Declararon los cuatro soldados que detuvieron, después de explotar la última, á un individuo que iba corriendo con un bulto bajo el brazo.

El juez ordenó que éste ingresara en la cárcel.

El detenido se llama José Francisco Billa.

Encima se le encontró un documento en el que constaba que el día 10 de abril había sido dado de alta de la Casa Provincial de Caridad.

El bulto contenía una botella, varios platos y algunas ropas.

De esta última bomba no resultó ningún herido.

## Accidente.—El contenido de la bomba

La tiple del Teatro Cómico Esperanza Bueso, al oír la explosión sufrió un ataque de histerismo.

La bomba estaba cargada con pólvora, clavos, tornillos y cápsulas, igual que la que explotó en la calle de la Boquería y estaba colocada en un tubo vertical de desagüe adosado á la pared de la casa de comida del señor Estevet.

## Los camareros en libertad

Han sido puestos en libertad los camareros Valls, Suárez, Font y Terradas, que fueron detenidos por creerse autores de la bomba que explotó en la calle de la Boquería.

## El Alcalde

Al enterarse de haber ocurrido la explosión, el Alcalde abandonó el salón de sesiones, regresando al poco rato enterado del hecho.

</

# Linimento Alonso Ojea, para caballos

Es refrigeratorio y resolutivo al mismo tiempo y el más activo y económico de todos los que se conocen. No desmenuja nunca el pelo ni deja la más pequeña señal en la piel. Obra á las dos horas garantizando su alivio y actividad. Fídase en las principales farmacias y droguerías



## Vapores Directos

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica  
LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de este puerto directamente el día 3 de Abril el vapor

### MIGUEL GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.  
Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cabida que tengan que reservarse.

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

LINEA DEL BRASIL-PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 7 de Abril el vapor español de 7.500 toneladas

## CADIZ

admitiendo carga y pasaje

Préstamos en servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Gamarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase s'loja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alambrado eléctrico. Para más informes dirigirse á los señores Martines y Planas San Juan 30 Palma, únicos representantes de la Compañía.

## Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y La Veloce.

Guardes y veloces vapores

en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato,

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 23 marzo.	SICILIA, 16 abril.
RE VITTORIO, 2 abril.	ITALIA, 23 abril.
BRASSILE, 9 abril.	REGINA ELENA, 30 abril.

### Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias).  
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los Sres. Salom y Rollán, Plaza de la Libertad 8, Palma frente al Borne.

## Corsetería LA CATALANA

Cuesta de Brossa 12, tienda, PALMA

ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en corsés de todas clases y hechuras á precios reducidos.

Especialidad en la medida y en la confección de corsés rectos, alta novedad.

Corsés higiénicos para Señoras en estado interesante. Fajas ventrales, composturas de todas clases, artículos para corseteras, ligas, ballenas y otros géneros. Buen corte, confección esmerada, género superior. Elegantes corsés para novias. Últimas creaciones de París.

Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

Corsetería CATALANA—Brossa 12, PALMA

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar corsés.

## Enfermedades biliosas

El Gaseoso Laxante DE ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente: Inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstruo, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera 14 y principales farmacias y droguerías de la ciudad á 2 PESETAS caja.

## Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0,75 á 4 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja.

Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas.

Toda clase de fineros, portaplapmas, escribanías, escalerillas, raspadores, moja-sellos y pisapapeles.

Presas para copiar, de hierro colado, desde 13 á 40 pesetas. Brochas, posmelos, y copiadores de cartas.

Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolisista, americanos. Gomas Faber, elefante y clases extra.

Tela imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humboldt, San edro, Blauy, Mallat, Corona, etc., etc.

Estuches para matemáticas desde pesetas 1,75 á 20. Estuches de pinturas, al fresco y acuarela.

Objetos para regalos, carteras, tarjeteros, porta-monedas, petacas, devocionarios, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.

Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS

GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS.

ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous

Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

## Banco Vitalicio de España

Sociedad Anónima de Seguros sobre la vida á Prima Fija

CAPITAL SOCIAL 15.000.000'00

RESERVAS GENERALES 20.554.750'08

Formando un total de TREINTA Y CINCO MILLONES quinientos cincuenta y cuatro mil setecientos cincuenta pesetas y sesenta y ocho céntimos.

Pagado á los asegurados hasta 31 Diciembre 1905 pesetas 33.699.941'37.

Esta SOCIEDAD se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó demn plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas ó inas des.

DELEGADO: D. Francisco Gamarra | DESPACHO: Roig núm. 0.

INSPECTOR: D. Juan Pinós | Id. Constitución, 84.

omocilio Social: Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603, Barcelona.

## LLOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVEGACION  
PROXIMAS SALIDAS

El día 10 de Mayo saldrá el vapor

### CORDOBA

Servicio y cocina española  
TELEGRAFIA MARCONI

Para informes y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía DON MIGUEL ORDINAS, JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

## Solución Benedicto

DE GLICERO FOSFATO  
de CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos y afecciones gripales, enfermedades consuntivas, inspeñencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, catarros reumáticos, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

## Gran Hotel Central

Aguas de Vilajuiga  
(Provincia de Gerona)

Temporada oficial desde 1.º Abril al 31 de Octubre

### SEBASTIAN LAPORTE

Montado á la altura de los mejores de España y del Extranjero

**Este Hotel está abierto todo el año**

Trayecto directo con estación de ferrocarril de la línea de Francia. Coche del Hotel á la Estación á la llegada de los trenes.

## AGUAS DE ROCAFORT

Las más ricas en litina

Curan estómago, hígado, riñones y diabetes, según certificado

«Una de las aguas minerales que más frecuentemente ordeno en estos últimos tiempos, es la de Rocafort (Lérida), agua que si he de juzgar por los resultados obtenidos en mi clientela, está destinada á notab e nombrada. Agradable al gusto, suave en su acción, moderadamente alcalina y muy rica en litina, es aptada sin p otesta por los estómagos más delicados, y obra tan preciosa en las afecciones más comunes del tubo digestivo, como en las litiasis renales y hepáticas y demás afecciones emparentadas con el protaforme artrismo. Barcelona, 3 de marzo de 1909.»

**DOCTOR JOSÉ ARMANGÜÉ**

De venta: Farmacias y depósitos de aguas minerales.  
Depósito general: JUAN VALENZUELA, Palma.

## CURACION RAPIDA Y SEGURA

de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

### SANTALOL SOL

GONOROL

Único principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la BLENORRAGIA en todas sus manifestaciones, CISTITIS, ALBUMINA, INCONTINENCIA y otros. Método sencillo y económico.

**Aviso IMPORTANTE:** Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre SANTALOL SOL con el nombre de GONOROL que hemos patentado expresamente á dicho objeto.

**Venta** en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á la FARMACIA SOL, Cortes, número 606 (chañán á Balmes).—Barcelona.

## Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA plaza farmacia Real, 1, del Globo.

## PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA

Tersura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las **PILDORAS CIRCASIANAS** del doctor Ferd Brun. Aprobadas por eminencias médicas.

**GRAN EXITO EN ALEMANIA**

Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el **DESARROLLO NATURAL DEL SENO**, sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.

— 6 PESETAS FRASCO —

Para como fin, **TÓPICO CIRCASIANO**, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.

DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela p. Cuartera 14; Mahón: Honorio Pons, Arzobispo 4.—Zaragoza, Viuda de Jordán plaza del Mercado.—Madrid, Gayoso, Arsenal 2.—Martín y Durán, Teñán 3.—Barcelona, Alsina P Crédito 4.—Valencia, Blas Cuesta—Revilla, Espinar—Murcia, Ruiz Seliquer—Alicante, Aznar—Valladolid Calvo y Ocho—Granada, Dr. Ocaña—San Sebastián, Viuda Tomero—Bilbao, Gamendia—Málaga, Franquelo—Coruña, Salgado—Oviedo, Martínez y principales farmacias de España y América.—Va por correo: J. M. Pons, Vila, Vía 80 bajos Q, Barcelona.

**DESCONFIAR DE IMITACIONES**

## Bicarbonato de Sosa QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastilla comprimidas

DE

Torres Muñoz, San Marcos, II, Farmacia; Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS

De venta en Palma: Centro Farmacéutico.

GUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calma á la primera pastilla

**EL MENTHOL** que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora y astringente, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Berece acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipostroficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, onéica de los funículos, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas ten pertinaces, en los alcoholólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

## VENEREOS Y SIFILIS

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos

### COSTANZI

Busto y Nombre Registrados

CONFITES, ROOB É INYECCION

## Costanzi

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escorzo y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas

**Males venéreos** Furgación reciente ó crónica, gota militar, lagrimosidad en ocho días con los renombrados **CONFITES É INYECCION COSTANZI**. Una frasco de Inyección, 4 pesetas.

**Sifilis** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB COSTANZI**, dopurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas sexuales, impotencia y toda clase de sifilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos **COSTANZI**, aconsejamos lo verifiquen antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**PUNTOS DE VENTA**—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza.

Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio **GRU YNGLADA 30**, Rambla del Centro, 30, BARCELONA.

Comitas médicas, expuestas gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

## LA ZURCIDORA MECÁNICA

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección, **ZURCIR Y REMENDAR** medias, calcetas y vestidos de todas clases sean de lana algodón, hilo ó seda.

**NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA**

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.

Se remite libre de gastos, previo envío de **DIEZ PESETAS**

Sociedad Patent **MAGIC WEAVER**, Pasco de Gracia, 97—BARCELONA

## Fuera bragueros

Hernias (Trocadoras)

Se garantizan su curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse á **DON JOSÉ CARRERAS**, cirujano. Diputación 300, ensenale, Barcelona «chañan Brush»

**Éxito** Nada de vanas promesas. Con el uso oportuno, evita las caídas y la calvicie. Fídase en la P. Farmacia.

## Fábrica de gaseosas

Se desea vender una fábrica de gaseosas y sifones con todos sus accesorios, así como las tuberías para producción de los gases. Informe calle Santa Cruz números 26 y 28.

**Nodriza** Con leche de 6 días desde el parto para lactar en su propia casa que la tiene en San Juan. Para informes dirigirse al Centro de Anuncios plaza Santa Eulalia, 10.

**Se venden** Varias motocielos de las de ocasión ó si nuevas y muy baratas. Plaza Universitat 2, Barcelona.

## EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

### TRICOPERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias Droguerías y perfumerías.

## NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista

Estracciones de dientes sin dolor desde 2 pts. Dentaduras sin paladar, dientes postizos desde 4 pesetas. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día.

**PASEO DEL BORNE** entrada Pelaires, 102

## No mas pelo blanco

**TINTURA DEL DOCTOR JIMENO**

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro ó blanco. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo plaza Real, 1. Barcelona.

## LATOS

ya sea castaño ó de cualquier otro color, se cura á se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Non tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y calma, al poco y la garganta se suaviza, se produce la expectoración, con facilidad y casi siempre desaparece el **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó afecciones de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. É Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con los **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## Callicida Lluch

Matacillos, ojos de callo y toda clase de verrugas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta

De venta Casa Llavalle, San Nicolás 3 y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32